

Hemos venido denunciando la acción corruptora del bloque derechista. Este copó, gracias a esa acción, al bloque izquierdista. La prueba evidente de que la coalición centro-derecha no tiene otra influencia sobre el cuerpo electoral que la que emana de sus cajas de caudales y de su posesión de las industrias y empresas comerciales, radica en que ayer, no obstante haber triunfado el día anterior, cerraron sus locales como si fuesen los vencidos y no los vencedores.

El bochorno de Baleares

No hemos de negar la desagradable impresión que nos ha producido el «triunfo» del bloque fascista. Mejor que desagrado, vergüenza que sonroja nuestras mejillas de mallorquines. Pero en Baleares no hay hombres dignos y libres, nos preguntaban telefónicamente nuestros amigos de Madrid mientras nos participaban el éxito clamoroso de las izquierdas, en el resto de España? Sí queridos amigos. En Baleares no está ausente la decencia política. La representan esos heroicos 58 mil votantes que se han enfrentado con el frente marchista. Todos los demás son baja ralea, plebe abyecta chusma ruin y despreciable.

Otra vez se ha robado las actas a las izquierdas, a la legítima y verdadera representación de Mallorca, porque quienes aparecen triunfantes no representan a Baleares sino a D. Juan March. Son grumetes de su barco. El empuje de las izquierdas ha sido imponente. En dos años han doblado sus fuerzas. Pero las malas artes y la perfidia marchista han detenido aquel empuje. El oro ha corrido a raudales; los atropellos, los chanchullos, se han cometido descaradamente a la vista del público. La fuerza del amigo de D. Juan sin molestar a los muñidores del máximo cacique. Curas y monjas, olvidando sus negocios divinos, incluso el Obispo, para mezclarse en lides políticas. Con lo generoso que ha sido el pueblo con ellos!

No nos damos por vencidos, ni aceptamos, como insinúa un colega, la decisión de la voluntad de Baleares porque no ha quedado reflejada en estas elecciones, producto de las artes electorales de D. Juan. La sentencia definitiva no ha sido aún pronunciada, La esperamos tranquilos de que se pronunciará a nuestro favor. El clamor popular exige la anulación de estas elecciones y a ello habrá de irse.

Mientras Mallorca ha quedado deshonorada, en el resto de España el éxito izquierdista ha sido enorme. El poder vuelve a nuestras manos. Séamos dignos de él. Ejercitémosle aleccionados por la experiencia. El Jefazo ha dicho, petulantemente, que había ideas que no eran lícitas. Lo que no son lícitas son ciertas éticas con las cuales no se puede convivir.

Hay que aplastar el marchismo, sistema político que es una vergüenza de Mallorca. Mientras ella exista no será posible adecentar nuestra vida política. La tarea es ardua. Son muchas las cosas que habrá que deshacer y corregir. Habremos de reparar enormes injusticias, desenchufar a desvergonzados enchufistas, anular los despidos y nombramientos ilegalmente efectuados por gestores sin conciencia ciudadana, vigorizar nuestros Jurados Mixtos con el aliento popular, condenar al ostracismo a los mercaderes de la República y expulsar de nuestros organismos provinciales y municipales a los desenfadados esquirols. Pero, sobre todo, no olvidemos, extirpar de nuestras costumbres políticas el nefasto marchismo y señalar a la vergüenza pública a sus lacayos.

La contrarrevolución ha sido vencida en toda la línea. Hemos recobrado el espíritu glorioso que instauró la República. No intentemos detenerle ni desnaturalizarle. El pueblo no nos lo perdonaría.

Esquerra Republicana Balear

El Consejo Nacional de Izquierda Republicana por conferencia telefónica nos comunica que en toda España han obtenido las izquierdas un triunfo esplendoroso que asegura la mayoría en el próximo parlamento.

Recomendamos a todos los correligionarios y al pueblo la máxima serenidad en los momentos actuales en que se prepara el tránsito político para entregar el poder a Azaña.

Es necesario que una vez más se ponga de manifiesto el espíritu de orden y disciplina que inspira la actuación del pueblo auténticamente republicano.

Por acuerdo del Consejo Ejecutivo
EL SECRETARIO

Información política

El concepto que de D. Juan ha expresado el «consecuente» regionalista-marchista Sr. Fons:

El Sr. March, que en la última década conmovió a Mallorca con la furia de una tromba, el cacicato más absurdo, más irracional... El cacicato, primero en el tiempo y en la magnitud del desastre, al abrir los diques del interés personal, para sancionarlo con el ejemplo, y al ponderarlo estimable sobre toda clase de sentimientos morales, echó por tierra la obra de la dignidad... y borró la idea del deber para sustituirla por del interés; él sustituyó la fé en el ideal por el estímulo del precio o el cálculo de la promesa o de la dádiva....

Si oteais la llanura, si alzais vuestra vista a los más encrespados picachos; si escudriñais lo más profundo de los valles, no acertaréis a descubrir por doquier más que el interés; el interés rastro que corre en pelo, bravío y descompuesto, sin bocado que lo sugete ni deber que lo refrene. Y por el interés rota la tradición, vistiendo ridículas vestimentas de sainete; por el interés los hombres de la derecha formando y sirviendo de botones en las filas de los idearios más atrevidos; por el interés los avanzados fuera de sus torres de márfil; todos corriendo en tropel confuso a las órdenes del rebenque del cacique y dejando señalado el rastro de su paso con la desolación, la miseria o por lo menos el desmedro de quienes no quisieron someterse a su vergonzoso vasallaje.

¡Este es el ópimo fruto de una planta que solo medra lozana en terreno de abundante regadío, de sabor, amargo y perfume enloquecedor, que como el opio, perturba y ofusca los cerebros y envenena las conciencias...!

....Yo afirmo que hace ya muchos años que Mallorca corre a apalo seco el más horrido de los temporales de gobierno. Porque la fuerza inherente al gobierno no se ha venido empleando en amparar al débil ante las demasías del frente, como tampoco se ha invertido reprimir el fuerte en sus ataques injustos al débil....

El triunfo de las Izquierdas en Cataluña

En Barcelona las izquierdas han obtenido 108.837 votos sobre las derechas

Las elecciones en Barcelona se desarrollaron en medio de gran normalidad.

Solamente fué rota una urna, la del colegio de la calle Rubí.

La nota más saliente de la jornada fué la comunicación que mandó radiar la Junta Electoral de Censo. En ella se anima a los electores que poseen carnet electoral invención amaños de la Lliga—a que vayan a votar teniendo en cuenta que no se les ha de poner obstáculos.

La votación obtenida fué la siguiente:

Luis Nicolau D'Oliver	244.016
Luis Companys y Jover	242.827
Pedro Corominas y Muntaner	242.334
Martín Barrera y Maresma	242.175
Claudio Ametlla y Coll	242.173
Mariano Rubio Tududuri	242.130
José Suñol y Badía	241.946
Pedro Ferrer Batlle	241.621
Ramón Nogués y Bizet	241.550
Faustino Balve Pallisé	241.403
José M. ^a Massip y Zabal	241.340
Ramón Plá Armengol	240.622
Jaime Aiguadé y Miró	239.242
Miguel Valdés	239.210
Pedro Aznar Feceres	239.163
Joaquín Maurín y Juliá	239.578

El candidato del Frente de orden que ha obtenido mayor número de votos lleva la cifra de 145.963.

Faltan en estos resultados el escrutinio de Badalona, Sant Adriá y Santa Coloma de Gramanent.

A así comenzó aquel ataque a base de insidias tortuosas, el nacimiento de la Energía Eléctrica de Mallorca, que tanto provecho y beneficios había de reportar... Y así... la fuerza y el mando se han invertido total, absolutamente, en robustecer el de quien los utilizó en su solo provecho y medro personal. Y todavía estos espíritus puros y simples, que no achacan el ir contra un poder personal en nuestras campañas! ¡Pero si esto no es poder personal; esto es sencillamente «despotismo», que es una forma de gobierno de la cual únicamente interesan los medios para su radical destierro, su purificación por el fuego y de su inmediato aventamiento de cenizas! Estas frases fueron coronadas por una formidable ovación.

DE LA CIUDAD

Carnaval 1936

Concurso de carrozas

Insuperable promete ser el éxito en los Grandes Concursos que tiene organizados la Junta de Festejos de la pujante Sociedad «Unión Protectora Mercantil» para el próximo Carnaval los días 23, 24, y 25, en el Paseo del Borne.

Son ya en gran número las Carrozas Artísticas y Comerciales, como también Coches adornados que ya se han inscrito para tomar parte en dichos Concursos.

Por dicho motivo, el éxito del mencionado Concurso está descom-

(Viene de la página 6)

Militares Especiales continuaron detenidos todavía. En este caso concreto se hallan 10 hombres recluidos en la fortaleza de San Joao Batista en Angra de Heroísmo.

La policía de información recurre a los más bárbaros procedimientos de represión. El más reciente caso es el del militante republicano Joao de Costa que tuvo que ser hospitalizado con fractura de un brazo y otras heridas como consecuencia de las torturas padecidas en el cuartel de la policía.

Todavía hace un mes tres significados militantes de la organización obrera el Partido Comunista Portugués, han sido transportados en Lisboa para Angra de Heroísmo en las más lamentables condiciones. José Sousa, Bento Gonçalves y Julio Fogaça han padecido durante un período consecutivo de dos meses las torturas más inímbles y sangrientas que la Historia de las represiones policíacas conoce. A la hora de la partida en el puerto de Lisboa sus familiares no han logrado reconocerlos—tal era el estado en que se encontraban.

Por todas las colonias portuguesas se extiende este ejército de deportados. Timor una de las islas más insalubres del dominio colonial portugués, es el lugar para donde la dictadura de Carmona-Salazar envía una gran parte de sus víctimas. Docientos hombres sin proceso formado esperan entre aquellos parajes castigados por la naturaleza, la muerte a que han sido impelidos por el delito de exteriorizar un ideal humano.

Protestamos de tales arbitrariedades que están en pugna contra todo principio de Derecho y hasta con el propio espíritu de humanidad juzgamos que cabe al pueblo portugués el deber y la obligación de exigir al gobierno fascista de Oliveira Salazar la aplicación de un criterio que se base en principios de derecho o al menos en los sentimientos cristianos de que Salazar se dice defensor. Más si al pueblo Portugués no le es consentido manifestarse es a la opinión pública mundial a quien compete apelar para el derecho de gentes obligando al fascismo portugués a usar métodos más humanos.

Nos dirigimos a los miembros de la Asociación Jurídica Internacional, a la opinión pública española, a los intelectuales españoles y al pueblo laborioso de España para que una a nuestro esfuerzo su protesta en defensa de todos los antifascistas portugueses y principalmente de José de Sousa y Bento Gonçalves.

¡ES NECESARIO IMPEDIR LOS NUEVOS CRIMENES DEL FASCISMO PORTUGUÉS!

Confiamos en el espíritu siempre latente de justicia y solidaridad del pueblo y de los intelectuales españoles. Esperamos vuestra generosa respuesta.

OSCAR DE MORAIS
LEONARDO MORAIS
JOAQUÍN MACHADO

tado, pues son muy numerosas las inscripciones recibidas.

A estas organizaciones ha dedicado la Junta de Festejos su mayor atención y de consiguiente es de esperar que sea coronado por el éxito apetecido.

Premios

Los premios para dichos Concursos, serán los siguientes:

Carrozas artísticas

1.º Premio 700 ptas. y Premio del Sr. Alcalde de Palma.
2.º Premio 400 ptas.
3.º Premio 250 ptas.

Coches adornados

1.º Premio 400 ptas. y Premio del Presidente de la Excm. Diputación.
2.º Premio 250 ptas.
3.º Premio 100 ptas.

Carrozas Anunciadoras

1.º Premio 300 ptas. y Premio del Presidente de la Excm. Diputación.
2.º Premio 150 ptas.
3.º Premio 100 ptas.

Los premios ofrecidos para los Concursos se hallan expuestos en los escaparates de C'ana Maria des Cego.

Para estos extraordinarios Concursos regirán las siguientes.

BASES

1.ª.—Podrán tomar parte en dicho Concurso las Carrozas Artísticas, Carrozas Comerciales y Coches adornados que lo deseen.

2.ª.—Deberán inscribirse en el local social (Paseo del Borne, 43) todos los días de 5 a 12 noche hasta el domingo día 23, a las once de la mañana que se cerrará la inscripción.

3.ª.—Al inscribirse les será entregado un Cartelón con el número de orden el cual deberán llevar en la parte izquierda del vehículo y en sitio visible.

4.ª.—Para la mejor organización, todos los Concursantes deberán hallarse a la hora y sitio que oportunamente se señalará.

5.ª.—Queda terminantemente prohibido tomar parte en el Concurso todos aquellos Coches o Carrozas que lleven emblemas o alegorías políticas o religiosas.

6.ª.—La tribuna del Jurado será instalada frente al local social.

7.ª.—El Jurado estará compuesto por señores competentes en el Arte.

8.ª.—El Concurso se celebrará el domingo y el fallo del Jurado se hará público el martes.

9.ª.—El fallo del Jurado será inapelable.

10.ª.—Los premios serán entregados el martes, último día de Carnaval, en el mismo Paseo del Borne.

11.ª.—La Junta de Festejos de la «Unión Protectora Mercantil» se reserva el derecho de admisión.

Veloz Sport Balear

Carnaval

Este año sin duda superará a los anteriores y sus salones se verán rebosantes.

Como siempre, llamará mucho la atención el magnífico decorado del salón de baile, así como la instalación del bar americano.

Hoy martes día 18 habrá un gran baile de máscaras, el cual dará principio a las nueve y media de la noche. Será amenizado por una orquesta que tiene un repertorio muy extenso con los bailables modernos más en boga.

A partir del Jueves Lardero, cada día a las siete de la noche, habrá bailes de máscaras hasta las doce de la noche.

Los días de Rua en el Borne, habrá baile para los socios y familias, hasta

las siete de la noche, hora en que como ya hemos dicho comenzarán los bailes con antifaz.

Inauguración

del «Bar Bosc»

El sábado por la tarde tuvo lugar la inauguración de un nuevo café, situado en la plaza de la Constitución, esquina a la calle de Brondo.

El nuevo local está decorado con gusto y sencillez, y las consumiciones se despacharán a precios muy reducidos.

Deseamos al nuevo establecimiento toda suerte de prosperidades.

La Prensa derechista viene desmintiendo el triunfo de las izquierdas en general.

¿Nos podría explicar esa Prensa el por qué de esa afluencia inusitada de personajes políticos de matiz derechista, entre los que se hallan los exministros Sres. Vaquero y Villalobos.

¿Por qué ha pasado la frontera el Sr. March?

¿Se trata de turismo o fuga?

La compañía de Tranvías

despide obreros

Por fin la Compañía de Tranvías trata de sanear su economía. Ya ha hallado la forma de salvarse de la ruina, esta: despedir a tres infelices obreros de la brigada de limpieza y a otros dos modestos empleados de las oficinas.

Como quiera que se respetan y se mantienen cargos innecesarios y de sueldos mucho más elevados que los que disfrutaban los despedidos—oscilan entre cinco y seis pesetas—y de los cuales nos ocuparemos si es menester, la Compañía añadirá a su ruinoso situación económica el bochorno de haber echado a la miseria y a la desesperación a unos modestísimos empleados que desde mucho tiempo venían sirviéndola lealmente.

La Imparcial

Sociedad de Socorros Mútuos

Debiendo esta Sociedad proceder a la adquisición de una vitrina, de armadura metálica, para su nueva sepultura, abre un concurso para adjudicar dicha construcción que se cerrará el día 5 de marzo próximo.

Los planos y condiciones estarán expuestos en la Secretaría, calle de Aragón, n.º 259.—Hostaletes.

El Presidente,
Martin Rotger

VERDE Y CON ASAS...

¿A que periódico entregó

March diez mil duros?

Hace, poco más o menos, tres meses, el ex ministro de la Dictadura señor Calvo Sotelo celebró una entrevista con don Juan March, para hablarle de la mala situación económica en que se encontraba un periódico derechista de Madrid y solicitar su ayuda.

El político mallorquín dió 50 mil pesetas para el periódico en cuestión. ¿Será preciso decir cuál es?

Quien no tenga vendida su conciencia debe leer AN-TORXA.

INFORMACION EXTRANJERA

El conflicto italo-abisinio

Victoria italiana. — Detalles del combate

París, 17.—Telegrafían de Armara a la Agencia Havas importantes detalles del gran combate librado el sábado en el Amba Aradam.

La acción italiana empezó con un nutridísimo bombardeo de artillería de pequeños y grandes calibres. Hasta las once de la mañana el enemigo parecía desorientado y puso poca resistencia, pero después de dicha hora se reorganizó haciéndose fuerte en los relieves del terreno y en las grandes masas rocosas, desde donde se defendió energicamente. Los italianos en vista de ello recurrieron al sistema de estrechar el cerco que habían establecido alrededor de todo el Amba Aradam. A medida que se estrechaba el cerco y se intensificaba la acción de la artillería y de la aviación, aumentaba también la resistencia etiope, registrándose casos de verdadera heroicidad.

Una de las primeras posiciones que ocuparon los invasores fué la de Belesat, desde donde continuaron el avance rápidamente. Sin embargo, hacia el mediodía un gran contingente de etíopes atacó de lado a los bersaglieri, entablándose un sangriento cuerpo a cuerpo, en el que resultaron numerosísimas víctimas. Finalmente pudieron ser rechazados los etíopes.

Este ataque permitió un avance más fácil de las demás columnas italianas en dirección en Antalo, población que fué objeto de un bombardeo tan intenso por parte de la artillería italiana que los cadáveres etíopes diseminados en todas partes daban a dicha región el aspecto de un fantástico cementerio.

Seguidamente las tropas del duque de Pistoia iniciaron el ataque cuyas principales características ya son conocidas y después de luchar hasta media tarde lograron finalmente izar la bandera italiana en la cumbre más elevada del Amba Aradam.

Importancia de la batalla de Endera

Makalé, 16.—La batalla de Endera, librada entre importantes fuerzas etíopes e italianas, es verdaderamente una de las más importantes de la campaña, no solo por sus resultados militares, sino por las consecuencias políticas que de ella pueden derivarse.

Desde su llegada a Africa Oriental, el mariscal Badoglio había constantemente deseado enfrentarse con fuerzas enemigas importantes para infringirles una derrota resonante, y creyó encontrar ocasión para ello cuando los etíopes realizaron la tentativa de Tembién el día 21 de enero último, pero no pudo realizar sus propósitos.

Hoy se ha logrado el resultado deseado: los etíopes en número de unos treinta mil, pertenecientes casi todos ellos al ejército regular, opusieron una resistencia encarnizada, pero ello no ha impedido que hayan sido completamente derrotados.

El Ras Muluguetta, con nueve mil hombres, abandonó el combate en la noche del 14 al 15 del actual, y como consecuencia de ella la plaza de Aradam, bien fortificada y pertrechada, que tiene unos ocho kilómetros de largo por tres de ancho, cayó en manos de los italianos, siendo interesante hacer resaltar que la batalla fué empeñada por los italianos en condiciones muy desfavorables debido a las fuertes posiciones que ocupaba el adversario y a la importancia numérica de las tropas que tomaban parte en el combate.

La primera línea de los italianos estaba compuesta por cinco divisiones, que eran la «23 de marzo», «3 de enero», «Sabauda», la división Alpina y la indígena, manteniéndose en reserva la división Assietta.

La ventaja que constituía para los italianos el disponer de un terreno

de aviación a diez kilómetros del lugar de las operaciones y el poder utilizar una potente artillería, está compensada por la superioridad numérica de los etíopes, su conocimiento profundo del terreno y su gran movilidad, y aunque las lluvias torrenciales de estos días habían dificultado mucho la llegada de refuerzos y aprovisionamientos, fueron casi exclusivamente soldados pertenecientes a las tropas metropolitanas los que tomaron parte en la acción.

La estrema derecha del frente había sido confiada a las bandas indígenas del Ras Gouxa, las cuales casi no intervinieron nada en el combate y el ala izquierda la formaban bandas de indígenas «gallas», encuadradas por tropas italianas.

El ejército etiope avanza.—Makalé cercado

Addis Abeba, 17.—Las últimas noticias llegadas a ésta anuncian que las tropas al mando del general Nabisu siguen sus operaciones a lo largo de las dos orillas del río Fafan en el sector oriental del frente en Somalia donde haciendo nuevos progresos los abisinios avanzan hacia Uarendab después de haber copado o destruido todas las avanzadillas italianas.

En el desierto, al sur de Currale, los destacamentos de caballería abisinia están acosando constantemente al enemigo y causándole numerosas bajas con ataques de sorpresa. Estas operaciones al parecer no son preliminares de una nueva ofensiva abisinia sino simplemente medidas preventivas para frustrar los preparativos italianos de un nuevo avance italiano sobre Harrar.

Con este propósito las fuerzas abisinias están construyendo puestos fortificados con cañones especiales contra los tanques sobre las carreteras que éstos pueden utilizar todavía, pues a causa de las lluvias están las carreteras en tan mal estado que por ahora será imposible emprender operaciones militares en gran escala en la región de Fafán.

El sitio de Makalé continúa todavía en el frente norte encontrándose la ciudad casi totalmente rodeada y las vanguardias abisinias a unos tres kilómetros.

Sin embargo se dice que no hay posibilidad de relevar la guarnición pues los abisinios han establecido fortines en la carretera de Abaro a Makalé, único punto de acceso a esta última.

Un aeroplano italiano incendiado

Dessie, 17.—Un avión italiano mientras efectuaba un bombardeo cerca de Dessie ha hecho explosión, cayendo en llamas. Sus cinco ocupantes han resultado muertos.

Para proteger a las caravanas etíopes

Dessie, 17.—En la inminencia de las grandes lluvias, y en la posibilidad de que ocurra lo de otros años anteriores, en que las aguas interrumpían todo el tráfico por el ferrocarril franco-etiope, el emperador ha ordenado que un ejército de 30 mil hombres, dirigido por el señor Teclé Hawariate, se instale en todo el recorrido de derecha e izquierda de la línea ferroviaria, para asegurar el paso de las caravanas.

Material de guerra para Etiopía

Berbera (Somalia británica), 17.—Han llegado a este puerto numerosos e importantes cargamentos de material de guerra, destinados a Etiopía. Figuran principalmente en dicho cargamento numerosas piezas de artillería modernísimas y gran cantidad de municiones y máscaras contra gases.

Incursiones en el territorio de Kenya

Nairobi, 17.—Recientemente han penetrado en territorio de Kenya otros 385 hombres del ejército italiano, que desertan de sus filas. Dichos soldados pertenecen al ejército del general Graziani.

Los desertores han sido internados y desarmados.

El mal tiempo

Rima, 17. Telegrafian de Makalé a los diarios de esa capital, que la ofensiva italiana empezó con un mal tiempo fantástico.

Las autoridades militares temieron haber de suspender el avance, ante el temor de que el mal tiempo dificultara la acción de los aviones.

Todas las carreteras estaban inundadas.

Otras consecuencias de la victoria italiana

Makalé 16. -Después de la victoria de Enderia, parece que las operaciones militares de gran envergadura hayan quedado terminadas en el frente norte, ya que las lluvias que han comenzado no permiten utilizar más que muy difícilmente los nuevos puestos conquistados.

La sola suposición posible es que la retirada del ras Mulugueta no se hará sin peligro, especialmente por el hecho de que en el curso de la batalla la aviación italiana impidió la llegada de refuerzos que los etíopes debían recibir procedentes de Dessie.

La victoria obtenida en Enderia, ha liberado completamente la región de Tembien, que tan difícil fué de conquistar.

Toman parte en la batalla 70.000 italianos

Asmara, 17. La batalla de Amba Aradam es a primera que se registra en que las tropas regulares etíopes se enfrentan plenamente con los italianos, siendo también la primera en que toman parte en una operación exclusivamente soldados blancos italianos.

Tomaron parte en dicha batalla 70.000 italianos. La división indígena quedó como reserva.

Del Amba Aradam han sido arrojados cinco mil regulares etíopes, que vestían uniformes de estilo europeo, color kaki, y mandados directamente por el ministro de la guerra etíope, ras Mulugueta.

La artillería italiana tuvo un papel decisivo en dicho combate. Los cañones de montaña siguieron de cerca el avance, mientras que los cañones pesados bombardeaban las posiciones enemigas desde una distancia de diez millas.

Lo que dice un observador militar extranjero

Djibuti, 17. -Un observador militar extranjero ha declarado al corresponsal de la agencia Havas, que si efectivamente los italianos han obtenido victorias de la magnitud que anuncian, en el frente norte, tienen ahora el camino expedito para avanzar rápidamente hacia el sur.

Otras posiciones ocupadas

Makalé, 17. -Las tropas italianas han ocupado, además del Amba Aradam y Chelicot, toda la llanura de Afgol, con los puntos estratégicos de Antalo, Belsat y Adimaicias.

Las bajas

Asmara, 17. -Noticias complementarias anuncian que en la batalla de Makalé (la primera gran operación italiana que se realiza en el frente norte después de la toma de Makalé) los italianos tuvieron 500 muertos y mil heridos. Los etíopes registraron cinco mil cadáveres y unos doce mil heridos.

Los italianos avanzan diez millas

Makalé, 17. -Después de los encuentros de estos días las líneas italianas han avanzado diez millas hacia el sur.

Las tropas etíopes en peligro

Makalé, 17. -Según las últimas noticias recibidas del frente, las tropas de los rasas Kassa y Seyum, que están concentradas en la región del Tembien, se encuentran en inminente peligro de quedar aisladas.

De Addis Abeba se desmiente la victoria italiana de enderta. - otra batalla en el Ogaden

Audis Abeba, 17. -El gobierno abisinio un una nota oficial desmiente que haya habido ninguna victoria italiana en el sur de Makalé donde la situación militar no ha cambiado.

Por otra parte según noticias de Ogaden se está librando un violento combate en Adrigat don de los italianos se baten contra el ejército del ras Nasibu.

Durante los últimos días han desertado del campo italiano más de cuatrocientos askaris y aunque fueron perseguidos por la aviación italiana lograron internarse en la colonia inglesa de Kenya.

El catorce y el quince de este mes han volado sobre Dessie varios aviones italianos, al parecer los primeros se limitaron a tomar fotografías, pero la segunda escuadrilla arrojó noventa bombas.

Noticias Abisinias.- Bombardeo de la aviación italiana. El príncipe heredero tomará el mando de las tropas del Sur

Addis Abeba, 15. -Las noticias que se reciben del frente Norte anuncian que los italianos están bombardeando constantemente las aldeas del interior, pero sin obtener ningún resultado desde el punto de vista militar.

El príncipe heredero está celebrando una entrevista con el Emperador en Dessie y probablemente tomará dentro de poco el mando de las tropas abisinias en el frente Sur.

El Ras Desta comunica que se han refugiado en su campo numerosos desertores indígenas que estaban al servicio de los italianos.

Por ahora no ha habido nuevos combates en ninguno de ambos frentes y los jefes abisinios dicen que los invasores están faltos de ánimo y tienen inclinación a batirse al arma blanca.

La IV Olimpiada Internacional ha sido clausurada

Garmisch Partenkirchen, 17. -Se ha celebrado con gran brillantez la ceremonia de clausura de la olimpiada de invierno empezando con el desfile de los representantes de los 28 países que han tomado parte en la olimpiada con sus respectivas enseñas nacionales cuyos portadores se situaron en frente de la tribuna de honor y a los lados de una gran mesa donde estaban las medallas y los ganadores.

Estos entraron entonces en el estadio siguiendo a los tres equipos militares que ganaron las carreras de ski y desfilando ante la tribuna para colocarse finalmente en frente de la mesa de distribución de premios.

Al mismo tiempo que el presidente del comité internacional, conde Baillet-Latour, entregada los tres primeros premios de cada concurso deportivo a los ganadores se izaban las banderas de sus respectivos países en tres mástiles de los que el del centro y más alto correspondía al ganador de la medalla de oro.

Cuando se terminó la distribución de premios el presidente del comité alemán de la olimpiada, von Halt, acompañado del secretario general del comité internacional, el barón Le Fort, prendió el emblema recuerdo de esta olimpiada sucesivamente en cada una de las 25 banderas presentes que al mismo tiempo fueron saludadas por una salva de artillería desde una de las lomas próximas.

El conde de Baillet-Latour adelantó entonces hasta el micrófono de la tribuna de honor y declaró la clausura de la cuarta olimpiada de invierno en 1936 dando las gracias al canciller herr Hitler, a la ciudad de Garmisch y a los organizadores de la olimpiada.

Cuando el conde de Baillet-Latour pronunciaba las últimas palabras fué arriada lentamente la bandera de los cinco anillos que a su vez recibía el saludo de la última salva de artillería.

Venezuela

Una manifestación en Caracas

Caracas, 17. -Se ha celebrado dentro del más correcto orden una manifestación compuesta por unas cincuenta mil personas, los cuales desfilaron con pancartas y retratos de Bolívar. El motivo de dicha manifestación ha sido el de pedir a los poderes públicos se restablezcan las garantías constitucionales y sea dejada sin efecto

la nueva ordenación la Ley de prensa dictada por el señor Calavivis.

Disturbios y violencias

Caracas, 17. -Se han producido serios disturbios como consecuencia de los sucesos desarrollados delante del Palacio del gobernador.

Francia

De los incidentes en el barrio latino. -Declaraciones del Decano de la Facultad de Derecho

París, 17. -Ante el juez de instrucción ha declarado el Decano de la Facultad de Derecho, señor Allix, que hizo un relato de los violentos incidentes que se han producido últimamente en el barrio latino.

Manifestó que no presentaba denuncia contra el agente que le agredió y que incluso le excusaba ba ese acto, teniendo en cuenta el

servicio difícil que la policía efectuaba, ha protestado en cambio contra la actitud de los jefes de policía que no le trataron como Decano de la Facultad, sino considerándole casi como cómplice de los manifestantes.

De la agresión al señor Blum. - Simpatía del Frente Popular

Rouen, 17. -El Frente Popular ha celebrado una reunión en la que se puso de manifiesto la simpatía de los reunidos hacia el señor Blum.

Gran manifestación de las izquierdas

París 17. -El diario comunista «L'Humanité» y el socialista «Le Populaire» publican entusiastas informaciones por el éxito de la manifestación monstruo que han celebrado ayer en ésta las izquierdas que probablemente harán nuevas de-

mandas al gobierno para que disuelva todas las organizaciones de derechas.

Inglaterra

Comentarios a la manifestación de las izquierdas en París

Londres 17. -El corresponsal del «Daily Telegraph» en París anuncia que a la manifestación organizada ayer por las izquierdas francesas para protestar de la agresión contra el jefe socialista León Blum Asistieron más de 200 mil personas.

Se calcula que las fuerzas de policía y de la guardia móvil que se concentraron para mantener el orden ascendían a 50 mil hombres que cubrían la carrera desde el barrio latino hasta la plaza de la Magdalena, pero a parte de unos disparos desde alguna ventana, no hubo más incidentes en esta manifestación que al parecer organizó el frente popular para demostrar la habilidad y disciplina de sus partidos.

INFORMACION NACIONAL

En la inmensa mayoría de provincias triunfan las candidaturas del Frente Popular de Izquierdas

Nota de la Secretaría de Izquierda Republicana

Referencia oficial del resultado, hasta las 12 de la mañana de hoy, de las elecciones a Diputados

(Por conferencia telefónica) a las 12.30.

Los datos electorales escrutados hasta ahora arrojan el siguiente resultado:

Table with 2 columns: Category and Number of seats. Izquierdas: 269; Derechas: 163; Centro: 22.

Faltan completar algunos datos que harán aumentar la cifra de diputados izquierdistas.

El Consejo Nacional de Izquierda Republicana recomienda a sus afiliados y simpatizantes que se mantengan serenamente esperando que el Poder vaya a manos del Frente Popular, hecho que se producirá próximamente.

Manifestaciones de Largo Caballero

El señor Largo caballero ha manifestado que el pueblo español ha estado admirable y que la mujer no les ha defraudado. El triunfo es presagio de la liberación de España.

Se considera urgente la amnistía.

Los republicanos ocuparán el poder, respaldados por la masa y el bloque popular durará mientras los republicanos de izquierda cumplan sus compromisos.

El problema agrario se resolverá sin contemplaciones, reiniciándose a quienes han sido objeto de represalia.

ALICANTE

Mayoría del Frente Popular

Alicante, 17. -Las elecciones se celebraron sin incidentes notables.

En las primeras horas de la madrugada los datos de la capital señalaban una mayoría de izquierdas de 25.000 votos sobre 8.000 de las derechas.

Respecto de la provincia, los datos eran incompletos, pero también acusan mayoría del Frente Popular.

AVILA

Se han conocido las primeras cifras del resultado electoral, con arreglo a las cuales resultan triunfantes las derechas, pero con escasa mayoría sobre las izquierdas.

ALMERIA

Vence el Frente Popular. Frente Popular: Don Augusto Barcia, 13.644; don Juan Com

pany Jimenez, 13.169; don Alvaro Pascual Leone, 13.136; don Gabriel Pradal, 13.310; don Benigno Ferrer, 13.074

Frente contrarrevolucionario: Don Lorenzo Galardo Gallardo, 9.313; don Luis Jiménez Canga Arguelles, 8.849; don Luis Belda Soriano, 8.743; don Emilio Muñoz, 7.463; don Ricardo Rada Peral, 7.861.

Centrista: Don Tomás Elorrieta, 2.352.

Radical: Don Francisco Vega de la Iglesia, 84.

LEON

Las izquierdas llevan la ventaja

León, 17. - Con normalidad transcurrieron las elecciones.

Hasta avanzada la madrugada sólo se tenían datos de 400 secciones que acusan un triunfo de las izquierdas.

CORUÑA

Parece seguro el triunfo de las izquierdas por la capital

Las últimas impresiones acerca del resultado electoral, señalan que en la capital triunfan las izquierdas por doce a catorce mil votos de mayoría.

Las mismas impresiones se deducen de las noticias recibidas de El Ferrol y Santiago.

CASTELLON

Empuje de las izquierdas. Créese que habrá segunda vuelta

La nota más destacada de la elección es el casi hundimiento de los radicales y el empuje de las izquierdas.

Las impresiones es que habrá de llegarse a la segunda vuelta pues ninguno de los candidatos obtendrá el 40 por 100 de sufragios, límite indispensable que marca la ley electoral vigente para obtener acta.

Faltan datos de 123 pueblos.

CACERES

Las derechas triunfan por 92 votos

Cáceres, 17. -El resultado oficial de las elecciones en la capital acusan el triunfo de derechas con una diferencia de 92 votos más que los obtenidos por las izquierdas.

CIUDAD REAL

Las izquierdas triunfan en la capital y las derechas en los pueblos

De madrugada, por lo que respecta a la capital, apareció la coalición izquierdista, integrada por don José Maestre San José San José, socialista; don Francisco Serrano Pacheco, Mariano Saiz Sánchez, Arturo López, de Izquierda Republicana; Antonio Cabrera Toba, socialista; Ernesto Sempere Beleteo, de Unión Republicana; Pedro Vicente Gómez, Izquierda Republicana; Trifón Mardano Eturba, comunista.

CORDOBA

Se confirma el triunfo izquierdista

La tranquilidad continuó siendo absoluta, tanto durante la votación como en el tiempo dedicado a las labores propias del escrutinio.

Las noticias que reciben tanto de la capital como de los pueblos de la provincia, acusan el triunfo de la candidatura de izquierdas.

GUADALAJARA

En la capital triunfan las izquierdas

En la capital, por los datos oficiales y definitivos, triunfan las izquierdas.

La elección se verificó sin incidentes.

VALENCIA

Las izquierdas triunfan rotundamente por 15.000 votos

La diferencia de votos entre derecha e izquierda, según aparece en datos oficiales; es de 15.000 votos en la capital como en la provincia, a favor de las izquierdas.

Hoy se efectúa la votación en los colegios en que ayer se rompieron las urnas, que ascendieron a catorce

BILBAO

También triunfan las candidaturas de izquierdas

Por las mayorías los señores Prieto, socialista; Ruiz Lunes, Izquierda Republicana; Zugazagoitia, socialista; y Leandro Carro, comunista.

FRENTE POPULAR

Sepan las izquierdas que los partidos reaccionarios, ante la derrota que les ha inferido el FRENTE POPULAR, pretenden exasperar a las masas y lograr que se lancen a la calle mediante bulos y noticias inexactas referentes al resultado electoral.

Tened por seguro apesar de todas las noticias contrarias - que tenemos conseguidos oficialmente 269 diputados.

Faltan concretar 19 puestos y de estos, muchos serán para las izquierdas.

VALLADOLID

En la capital triunfan las izquierdas

Datos complementarios de las elecciones señalan que en la capital triunfaron los candidatos de izquierdas, y en la provincia a las tres de la madrugada faltaban datos de bastantes pueblos.

PONTEVEDRA

Triunfan las izquierdas

Pontevedra 17.—En el centro de la población se observaba alguna abstención, contrastando con los barrios extremos, donde se calcula que ha votado el 90 por cien del censo.

En los barrios el triunfo es de las izquierdas, que tienen lucida votación. Donde el triunfo de las izquierdas se acentúa más es en el Ayuntamiento de Lavadores, donde la masa obrera votando íntegra la candidatura del Frente Popular, hasta el punto de que las derechas abandonando sus puestos en los colegios.

En el Ayuntamiento de Teis también se adjudican el triunfo las izquierdas.

SEVILLA

Rotundo triunfo del Frente Popular

Sevilla, 17.—Las elecciones transcurrieron con normalidad casi absoluta. Únicamente se registraron incidentes de poca monta, entre los que pueden citarse la rotura de una silla por dos mujeres que fueron detenidas en la sección del barrio de Nervión.

En la madrugada facilitaron en el Gobierno Civil los siguientes datos: Sevilla (capital) Izquierdas, 43.000 votos. Derechas 28.000. Faltan datos de cinco secciones que no alteran el resultado.

Sevilla (provincia) los datos facilitados oficialmente se refieren a 52 pueblos de los 76 que forman la circunscripción, que arrojan el resultado siguiente:

Derechas 52.238 votos. Izquierdas 687.

MALAGA

Triunfan tres de izquierda, uno de A. P., un independiente y un radical

Salen Blasco, de Izquierda Republicana; Antonio Bolaños, socialista; Bolívar, comunista; Emilio Herinida, de Acción Popular; Modesto Escobar, independiente y Maldonado, radical.

MURCIA

Triunfa el Frente Popular

Murcia, 17.—Triunfo del Frente Popular con José Moreno Galvache, José Díaz, Melchor Serra, por mayorías, y por minorías, Agustín Virgili, independiente.

En la provincia

En Cartagena la nota característica de las elecciones y pueblos del término municipal ha sido la tranquilidad.

En 44 secciones las izquierdas obtienen 8.000 votos y 6.000 las derechas.

A las diez y media de la noche comenzaron a llegar los datos de las elecciones del término municipal, habiéndose recibido once que acusaban mayoría de izquierdas.

MADRID

¡Vaya diferencia!

Madrid, 17.—Se señala la nota magnífica dada a favor de las izquierdas por el distrito de Chamartín de la Rosa en su votación del domingo. Las izquierdas obtuvieron; 12.887 votos. Las derechas: 2.894.

HUELVA

Gana al Frente Popular

Huelva, 17.—Las elecciones han transcurrido normalmente en la capital y provincia. Solo se registraron ligeros incidentes.

En Moguer dejaron de constituirse uno o dos colegios.

En Santa Olalla fueron detenidos los interventores de izquierda, pero se les substituyó inmediatamente y la elección se celebró con normalidad.

El gobernador dijo que estaba satisfecho de que el orden público no se haya alterado.

Los datos que se tenían a las doce de la noche acusaban el siguiente resultado:

Frente Popular:

Don Santiago Lopez Rodríguez, 28 140.

Don Crescenciano Bilbao, 29 105.

Don Ramón Gonzalez Peña, 28 810.

Don Juan Gutierrez Prieto, 29 341.

Don Luis Cordero Bell, 29 264.

Candidatura contrarrevolucionaria:

Don Joaquín Urzuz Cadaval, ministro de Estado, 22 456

Don Francisco Perez Guzmán, 21.720.

Don Fernando Rey Mora, 21 618

Don Dionisio Cano Lopez 21 541.

Don Manuel Burgos Mazo, 1 028

Don Nicolás Vázquez Cortés, 984.

JAEN

Las izquierdas, triunfantes

Jaen, 17.—Las elecciones han transcurrido con normalidad. Solo se registraron pequeños incidentes propios de estos casos.

El número de votantes que acudió a las urnas fué grande.

Los que salen elegidos

Jaen, 17.—Los últimos datos conocidos confirman el triunfo de la candidatura de izquierdas por el siguiente orden:

Doña Victoria Kent, Pedro Fernandez, Giner de los Rios, Jerónimo Bujeja, Tomás Alvarez Angulo, Alejandro Peris, José López Quero, Antonio Paragali, Juan Lozano y Vicente Uribe.

Todos pertenecen al Frente Popular.

Después figura el candidato portelista don Antonio Marin Cuña y a continuación los del Bloque Antirrevolucionario señores Martinez Ortega, Moreno Torres Blanco, Palma, Alvarez Lara y Pérez de Rosas.

Han sido libertados

Madrid, 18.—Han sido libertados los socialistas Hernández Zancajo, Enrique Francisco, Pretel Diaz, Carrillo y otros.

La prensa reaccionaria de Palma —que es toda a excepción de «Antorcha»— ha tratado, en estos días de gran interés político, de hurtar a la opinión de Palma la verdad de los acontecimientos que han dado el triunfo a las izquierdas. La prensa, reaccionaria, incluso en esta hora, se ha negado a servir las ansias del pueblo. ¡Sepálo el pueblo!

Las elecciones en Madrid

La Casa del Pueblo recomienda que en modo alguno se abandone el trabajo

En la Casa del Pueblo facilitaron la siguiente nota:

«Aprovechando el natural entusiasmo producido por el triunfo del Bloque Popular gentes interesadas en deslucir ese triunfo y que derive en situación y accidentes que pudieran poner alguna sombra en este triunfo tratan de paralizar la vida en Madrid. Los ciudadanos, cualquiera que sean sus opiniones, comprenderán que fuera de la exteriorización normal del entusiasmo originado por este triunfo hasta que no se conozcan las proporciones del mismo no cabe que se hagan manifestaciones para que tenga que intervenir la fuerza pública.

A los trabajadores solamente es a quienes incumbe saber que a quien debe organizar toda manifestación política es a los elementos directivos responsables de estas organizaciones. Cuando así no se hace se corre el riesgo de ser utilizados por nuestros propios enemigos.

Ni por los presos ni por otro problema que pueda encender nuestro sentimiento se debe abandonar en estas circunstancias el trabajo. Aho-

ra más que nunca tenemos que estar alertas a cómo hemos de administrar nuestra victoria si ésta es tan resonante como esperamos. El presidente, Edmundo Domingo. Por la Junta Administrativa. Candido Pedrosa».

Los últimos datos del resultado electoral en Madrid y su provincia

Los últimos datos de las elecciones celebradas en Madrid (capital) correspondientes a 975 secciones, que únicamente pueden alterar el resultado en lo que se refiere a los puestos de las minorías, son los siguientes:

Don Manuel Azaña, 218 684.

Don Julián Besteiro, 218.602.

Don Diego Martínez Barrios, 218 mil 452.

Don Antonio Velao Oñate, 217 mil 106.

Don Enrique Ramos y Ramos, 216 mil 791.

Don Luis Jiménez de Asúa, 216 mil 676.

Don Leandro Pérez Urrutia y Pérez, 216.475.

Don Julio Alvarez del Vayo, 215 mil 395.

Don Luis Araquistain Quevedo, 216 mil 250.

Don Enrique de Francisco Jiménez, 215.720.

Don Francisco Largo Caballero, 214.830.

Don Carlos Hernández Zancajo, 215.299.

Don José Ramos Díaz, 214.049.

Don Antonio Bermúdez Cañate, 183.750.

Don Rafael Marín Lázaro, 185.596.

Don Honorio Riesgo García, 183 mil 538.

Don Mariano Serrano Mendicuté, 183.330.

Don Gabriel Montero Labradero, 183.128.

Don José M. Gil Robles, 183.949.

Don Luis María de Zunzunegui Moreno, 182.375.

Don Román Oyarzun Oyarzun, 182 mil 604.

Don José Calvo Sotelo, 182.176.

Don Luis Martínez de Galinsoga y de la Serna, 182.096.

Don Antonio Royo Villanova, 181 mil 979.

Don Angel Velarde García, 181 mil 807.

Don Ernesto Jiménez Caballero 180.246.

Don José Antonio Primo de Rivera, 4.966.

Don Rafael Sánchez Mazas, 3.510.

Don Julio Ruiz de Alda, 3 504.

Don Raimundo Fernández Cuesta, 3.285.

En blanco, 1.211.

Don Pedro, Campón Dolo, 39.

**

En el Gobierno civil han facilitado los siguientes datos de la provincia referentes a las elecciones:

Datos de los 185 pueblos (507 secciones).

Faltan nueve pueblos (nueve secciones).

Número de votantes, 172.838.

Don Juan Manuel Puente Sanz, 70 mil 566.

Don José Delgado Hernández de Tejada, 72.244.

Don Rafael Esparza García, 72 mil 338.

Don Luis Fernández Heredia, 72 mil 246.

Don Javier Marián Artajó, 72.279.

Don Emilio Alfredo Serrano Jover, 71.859.

Don Manuel Torres Campaña, 99 mil 061.

Don Luis Fernández Clerigo, 97 mil 894.

Don Roberto Escribano Iglesias, 93.050.

Don Carlos Rubiera Rodríguez, 97 mil 983.

Don Luis Rulanchas Salcedo, 97 mil 914.

Doña Julia Alvarez Rosano, 97.556

Peletas en blanco: 577. Idem anuladas, noventa. Varias, 463.

La voluntad del pais será acatada y cumplida

Una importante declaración de Gobierno

Madrid, 17 a las 22.—El señor Portela y los ministros permanecieron reunidos toda la mañana en Gobernación.

A las 12.30 se trasladaron a Palacio, celebrándose Consejo presidido por Alcalá Zamora, que terminó a las dos de la tarde.

Al salir el señor Portela dijo que a consecuencia de los resultados electorales el Gobierno hacía la siguiente declaración:

Primero.—La voluntad del pais será acatada y cumplida, como lo hubiera sido en cualquier sentido se mostrarse.

Segundo.—La ejecución del propósito reclama una legalidad absoluta y la mayor normalidad posible para que el resultado sea proclamado y conocido con orden.

Tercero.—Es deber de todos los partidos que no se oscurezca ni se manche la jornada electoral del domingo.

Cuarto.—El Gobierno asegura el mantenimiento del orden por todos los medios, sin apresurar aquellos que no sean necesarios ni omitir ni retrasar los indispensables.

Una nota de la Casa del Pueblo de Madrid

La Casa del Pueblo facilitó una nota aconsejando a los obreros no paralizar para evitar que se desluzca el entusiasmo del triunfo, pues los enemigos pretenden utilizarlos.

De esta manera los directivos sabrán administrar la victoria lograda.

El bizarro militar retirado don Luis Zaforteza, ex-diputado durmiente, jefe de la «C.E.D.A.» mallorquina, ecangüelado acudió ayer tarde a refugiarse en el local de los fascistas. El Sr. Zaforteza, bizarro militar, entró lívido y miedoso. Más tarde, por calles recónditas, se hizo acompañar a su casa. ¡Oh los bizarros jóvenes de la J.A.P.!

Todo es bizarria en la C.E.D.A.

Quiénes son los provocadores?

Después de insultar a Gil Robles invita a proponerse a que se cumpla la voluntad popular

Madrid 17 a las 22.—«La Nación» con el título «A donde nos ha conducido la táctica de Gil Robles» señala que se han cumplido sus profecías.

Dice que tras de sufrir calladamente contemplando desastrosos y torpezas, plenamente seguros de que una táctica epiléptica, sin pensamiento fijo ni finalidad visible, sin coordinación, a saltos en las sombras y misterios, nos llevaba camino de la catástrofe.

Los resultados están a la vista ahora en que ha pasado lo que tenía que pasar, lo que debe esperarse cuando a niños se les deja jugar con armas de fuego.

Esas marciales y entusiastas juveniles de la J. A. P., esos cientos de miles de fanáticos de un jefe que perdió todas las posiciones cuando estaban en sus manos y no ha sabido llevarlos a la victoria, reflexionen, miren hacia otras figuras y tomen otros caminos.

Hemos de pensar serenamente en contribuir a salvar a España, como sea, de la hoga ombre que sobre ella se cierne, que todo el mundo esté en su sitio con la esperanza puesta en Dios y el pensamiento en su patria.

Que nadie deserte de sus obligaciones para impedir las consecuencias de un yerro sin precedentes en la historia política de nuestro pais.

Consejo de Ministros

acuerda declarar a la nación en estado de alarma

Ayer mañana, a las once y media se reunieron en el Ministerio de la Gobernación los ministros, celebrando Consejo.

Entre los periodistas causó la natural extrañeza esta reunión por no ser costumbre que tengan lugar consejos de ministros fuera de la Presidencia o Palacio Nacional.

La estancia de los ministros en el Ministerio de la Gobernación coincidió con la concurrencia de numerosos grupos en la Puerta del Sol que comentaban los resultados de la contienda electoral se iban conociendo.

Antes de la una de la tarde abandonaron los ministros el departamento de la Gobernación y manifestaron que se dirijan a Palacio.

Al salir, momentos antes de las dos de la tarde, el señor Portela Valladares se expresó así ante los periodistas:

Sobre el resultado de las elecciones en consonancia con los datos que ya se han hecho públicos, pueden tomar nota de la siguiente declaración:

«La actitud del Poder Público se manifiesta en los siguientes términos.

La voluntad electoral del pais será acatada y cumplida como lo hubiera sido en cualquier sentido que se mostrara. La ejecución de tal propósito reclama una legalidad absoluta y la mayor normalidad para que este resultado se conozca y proclame con orden.

Es interés y deber de todos los partidos el que no se oscurezca y manche la jornada electoral del domingo. El Gobierno asegura el que no se altere el mantenimiento del orden por todos los medios sin apresurar los que no sean necesarios y sin omitir ni retrasar los indispensables.

Es el poder público quien ha hablado hasta aquí. Ahora el jefe del Gobierno manifiesta que el Consejo de ministros acordó publicar el estado de alarma en toda España como medida circunstancial y por ocho días, pues para mayor lapso de tiempo sería necesaria la reunión de la Diputación de las Cortes. Esta medida se llevará a la práctica con la máxima prudencia, limitándola por ahora a la censura de Prensa e intervención en el derecho de reunión.

En estos momentos en que se ha producido un cambio en la opinión del pais, que forzosamente ha de repercutir en la marcha de la política, es necesario asegurar al que le suceda las máximas posibilidades de actuación, y por ello asume esta responsabilidad contrariando su inclinación al respecto de los derechos constitucionales.

Por la confianza del Presidente de la República y por acuerdo del Consejo de ministros, queda autorizado el presidente para proclamar el estado de guerra donde sea necesario.

Usará de esta medida con toda prudencia y procurando no llegar a ella, pero esto depende tanto de la voluntad del Gobierno como de la actitud de los distintos sectores políticos que deciden en la vida pública de España.

Confiamos en que la sensatez de todos se impondrá. Antes que nada se debe mantener el orden público por prestigio suyo, por bien de España y por bien de quienes nos han de suceder.

No me resta más que decir a ustedes que hasta ahora el estado de guerra no ha sido declarado en ninguna región de España.

Me interesa decir esto para evitar confusiones que sobre el particular pudieran producirse.

Agregó que a las siete de la tarde tendría el gusto de recibir a los periodistas en Gobernación.

Se ha nombrado gobernador general de Cataluña, por haber presentado ayer su dimisión con carácter irrevocable y de manera automática el señor Escalas que con tanta dignidad lo había venido desempeñando hasta ahora por acuerdo del Gobierno, a don Juan Motes, que ya fué gobernador de Barcelona en circunstancias difíciles y que en la Alta Comisaría de España en Marruecas ha demostrado sus grandes dotes de gobierno.

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN
L I D O (Dancing)
 BAILES DE MASCARAS

Vicente Martí

Practicante en Medicina y Cirugía
 Pedicuro - Callista

Tratamiento quiropédico eléctrico moderno
 De 12 a 2 y de 7 a 9

Sindicato, 165 - Entlo.



Comerciantes:

si quereis contribuir al éxito de este diario y a la prosperidad de vuestros negocios, anunciaros en ANTORCHA

Sindicato, 176 - Tel. 1954.

PALMA DE MALLORCA

Cementerio del Automóvil

DE

Bernardo Perelló

Se venden dos Camionetas Citroen:

10 HP. Para Reparto.

1 Citroen 5 HP. Cabriolet y

Varios coches usados en buen estado a

Precios Barátísimos

Reina Esclaramunda 10, Teléfono 2843-Palma

Jarabe Creosotado Trián

Cura: Gripe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.

Venta Farmacias y San Miguel, 159-Palma de Mallorca

Para la reparación de su aparato de

RADIO

con la máxima garantía, únicamente en el

Laboratorio Electrotécnico DAMIANS

El mejor equipado de Mallorca

Garantía Calidad Economía

I. Anselmo Clavé, 32

Teléfono 2634

Hotel Restaurant Palma

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

Sastrería - Camisería

Casa JANER

Sindicato, 35

PROTECTORA

MUY PRONTO

Un film revelador de algo nuevo.

Lo más grande de todos los tiempos
 y épocas.

Color! Color! Color! Color!

Lo sublime!

Lo grande!



LA FERIA DE LA VANIDAD

Un film Radio .. naturalmente

Algunos de los que el 14 de Abril de 1931 apremiaban a las autoridades para que les entregaran los mandos, están hoy, después de la victoria izquierdista, aferrados como lapas en los puestos de que indebidamente se posesionaron. ¿Que esperan el Gestor núm. 1 del Ayuntamiento de Palma y el Gestor primero de la Diputación Provincial a abandonar sus poltronas respectivas?

HISTORIA AL USO MONARQUICO

March y la democracia

A sus ochenta y ocho años de edad, y con el matusalénico exmarqués de Valdeiglesias por animador, «La Epoca» se llama órgano de Renovación Española, y preconiza un Estado fascista del que sería «führer» Calvo Sotelo. ¡Para que digan que los conservadores españoles están fosilizados y son misoneístas irremediables!...

Para justificar su nuevo figurín; la casi nonagenaria gaceta truena cada noche contra el sufragio inorgánico, aunque Calvo Sotelo y Goicoechea enronquezan pidiéndole a gritos lo que saben que no les ha de dar.

También muy de tarde en tarde, y con voz de fasete, «La Epoca» hace como que combate a las grandes potencias del dinero. Naturalmente, lo hace muy mal. Pero se es fascista o no se es. Y de serlo, hay que repetir la consigna que Mussolini, en catorce años de Gobierno, y Hitler, en tres, han dejado completamente inservible: que el fascismo es adverso a la plutocracia.

Sin embargo, a la «Epoca» se le ha presentado una ocasión magnífica para intentar probar la coartada, y la ha querido aprovechar: la denuncia del señor Payá sobre las concomitancias de March con el bloque derechista. La culpa de este maridaje la tiene, según «La Epoca», «la democracia, la cual entrega al pueblo desamparado a cualquier financiero sin escrúpulos».

¿Qué habrá dicho Calvo Sotelo cuando haya leído las imprudentes palabras de su averiado tornavoz periodístico? ¡El, que era secretario de Hacienda cuando March obtuvo concesiones como la del monopolio de tabacos en Marruecos!

Como todos los lanzados que el valetudinario papel aseste a la democracia sean tan certeros como éste, antes de un semestre el fascismo calvosotelista se apoderará del Palacio Nacional, tras de una arrolladora marcha sobre Madrid.

¡March favorecido por la democracia! Hay que leer «La Epoca» para enterarse de que fué la dictadura primorriverista la que encauzó y encarceló al negociante mallorquín, y los Gobiernos republicano-socialistas y las Cortes Constituyentes quienes suscribieron una nota oficiosa que reivindicaba el talento, el patriotismo y el prestigio financiero de Juan March...

Información política

¿Qué espera el Sr. Juliá? Qué el pueblo, indignado, le eche violentamente de su poltrona?

¿Y, el esquirolo Ferrer, seguir la misma suerte?

Este número ha sido visado por la censura

El pueblo reclama, con sobrada justicia, que el Ayuntamiento y la Diputación sean desalojados por los

desenfadados esquiroles, burladores de la voluntad popular. Podemos tranquilizar el espíritu popular. Tan pronto como D. Manuel Azaña se encargue del Poder el lanzamiento de los esquiroles será fulminante.

Para conseguir la anulación de las elecciones de Baleares bastará alegar ante la nueva Cámara una sola consideración: que han sido dirigidas por D. Juan.

Ha salido triunfante por Zamora Angel Galarza. Felicitamos efusivamente al máximo cacique.

Este número ha sido visado por la censura

La «Ultima Hora» califica de «independientes» a los candidatos marchistas. ¡Que generoso es el diario de la noche!

El curato en sus diversas clases

Cura en bruto

Aquel cuyos conocimientos se reducen a decir misa y a dos docenas de latinajos que él mismo no comprende. Llegó a ser cura sin saber nada, o si algo supo lo ha olvidado por completo. Es partidario del restablecimiento de la Inquisición, y en sus sermones sale de ordinario a relucir el Infierno, en cuya existencia cree firmemente. Por lo demás, le interesa más que todos los Sacramentos el que los garbanos estén bien cocidos.

Cura vividor

Este sabe lo bastante para responder a las que, sin conocimientos concretos, y por la simple fuerza de su sentido común, dudan acerca de algún sacramento. Cuando se encuentra con alguien mejor informado, elude la polémica refugiándose desde luego en la divina gracia de la fe. En su interior, este cura no es completamente incrédulo, pero tampoco toma como artículo de fe todo cuanto manda su Iglesia.

Cura metafísico

Este se ha metido en la cabeza trescientos volúmenes de teología, y después de ello se encuentra que no sabe más que antes, y probablemente menos, por haberse enfermado el sentido común. A su vez, escribe también, aumentando el caos de absurdos teológicos para los que vengan detrás.

A veces, se seca el cerebro inútilmente, tratando de explicar los misterios, sin querer convencer de que uno y dos son tres y de que su propia Iglesia los hizo absurdos; de lo contrario, pronto habrían dejado de ser misterios. Este es el cura que hace brillantes ejercicios, que habla, no sólo latín, griego y hebreo, sino sanscrito, moabita y, en general, toda lengua que no se habla hace tres o cuatro mil años, y de la que, por consiguiente nadie tiene la más remota idea del sonido. De este cura se trata siempre con muchos ¡ah, oh!, calificándosele de pozo de ciencia y teniéndosele por un sabio.

Cura listo

El que, sin necesidad de estudiar gran cosa, ha comprendido el prin-

Los candidatos derrotados aclamados

Ayer tarde se encontraron en el Borne los candidatos Amer. Carerras y Jaume. Un numeroso grupo de izquierdistas al notar la presencia de los verdaderos Diputados por Baleares les tributaron aplausos entusiastas.

Mas tarde al pasar Alejandro Jaume por la plaza de Cort la multitud allí congregada al notar la presencia de nuestro amigo prorrumpió en vivas al Diputado honrado. Fué alzado en hombros y obligado a dirigir la palabra a la multitud. Fórmose bien pronto una manifestación que acompañó a Jaume hasta la Federación Socialista desde donde tuvo que volver a hablar a la muchedumbre.

Mientras tanto la Ceda a pesar del copo hubo de cerrar su local y los Diputados «triunfantes», a pesar también del copo, no se atreven a cruzarse con las multitudes.

La caridad de las monjas

Una monja de Santa Catalina, tuvo gravemente enfermo a un hermano suyo.

La madre de la monja requirió su auxilio para ayudarle a cuidar al moribundo, obra que encaja entre los deberes cristianos. Pero la esclava de Cristo no pudo descuidar sus deberes conventuales y el enfermo murió sin el cuidado de su hermana. Pero lo que no pudo hacer por su hermano sí pudo hacerlo para combatir a la República, tan generosa para ella, y el domingo salió para hacer cola en el Colegio electoral. ¡Si Cristo resucitara!

Obrero: Lee ANTORXA. Es tu Diario

El principal misterio de la Santa Madre Iglesia, que consiste sencillamente en vivir a costa de sus fieles. Este cura se burla para sus adentros de su Iglesia y de toda su teología, y llega generalmente a obispo o a algún buen puesto. En donde más abunda este tipo es entre los jesuitas.

Esos curas, que han venido, a través de los siglos sirviendo de pilares a todas las tiranías, a todas las injusticias y miserias que se ha venido azotando a las clases humildes de la sociedad, fueron vencidos ayer por la voluntad del pueblo español.

Portugal bajo el fascismo

A la opinión pública, a los intelectuales, al pueblo laborioso de España! Por la libertad de todos los presos antifascistas Portugueses, por la defensa de todas las víctimas de la dictadura Carmona Salazar!

La dictadura Vaticano-Fascista de Portugal a semejanza de sus hermanas de Alemania, Austria, Italia, etc., ha pretendido destruir—y ha destruido en parte—todos cuantos elementos vitales de trabajo, progreso, cultura y civilización.

El pueblo portugués—como individuo o como nación—desconoce en nuestros días cuales son las leyes que rigen sus responsabilidades civiles, políticas y jurídicas, tanto en el orden nacional como internacional. El Fascismo Vaticanista Portugués solo tiene un código: aborto repulsivo de leyes antijurídicas y antihumanas por el que orienta sus fallos la Justicia del Tribunal Militar Especial. Y un procedimiento político: el método de represión brutal de la policía de información con el complemento de sus cárceles y penales del continente y colonias.

Demostración de algunos de estos procedimientos políticos de represión son los siguientes casos que pasamos a enumerar.

La policía de información a las órdenes del dictador Oliveira Salazar asesina cobardemente a los militantes antifascistas que por su ardor combativo más teme. Tal el asesinato demostrado con pruebas irrefutables de los antifascistas Manuel V. Tome y J. Ramos que gozaban de justificado prestigio en las masas trabajadoras.

La dictadura pretende deshacerse de los intelectuales y profesores enemigos de la situación creando por ley incompatibilidades entre el cargo que ocupan y sus idearios políticos. Tal es el caso del profesor catedrático de la Universidad de Coimbra, Aurelio Quintanilla, que dimitido de su cátedra fué forzado a trabajar de chofer en la plaza pública; Antonio de Carvalho eminente médico que ha sido expulsado de Portugal; Abel Salazar, catedrático de la facultad de Medicina de la Universidad de Oporto, dimitido de su cátedra, etc.

Los presidios del continente y en particular los penales coloniales están llenos de detenidos sin proceso formado y otros por el contrario hace un año que cumplieron las condenas impuestas por los Tribunales.

(Continúa en la página 2)